

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, martes 25 de Junio 1901.

N.º 5.997

SECCION POLITICA

Por estar sobre el tapete esta cuestión, cortamos de «El Mercantil Valenciano» las siguientes líneas:

GIBRALTAR

Recordarán nuestros lectores que hace dos ó tres meses consignábamos nuestras impresiones sobre la cuestión de Gibraltar, de la que entonces nadie se ocupaba seriamente, haciendo observar que esta cuestión se planteaba sin culpa de ingleses ni españoles, por un hecho independiente de la voluntad de ambas naciones interesadas, como lo es el progreso de la artillería, que hacía inútil ó poco menos ese gigante de piedra, que se levanta en el Estrecho y que se siente amenazado de muerte.

Hoy se alarma todo el mundo al ver que Inglaterra estudia con afán ese aspecto grave de la cuestión de Gibraltar, para la cual no hay más soluciones en el porvenir que la indicada por Mr. Bowles ó la indicada por nosotros, si es que la propuesta por aquel diputado británico merece el nombre de solución. Enviar 30 ó 40.000 soldados al territorio español para defender á Gibraltar, en el caso de que este sea atacado, no es resolver el conflicto, sino aumentarlo en proporciones espantosas. En cambio la devolución de Gibraltar á España, á cambio de una compensación «equivalente», sería una verdadera solución.

Pero Inglaterra, á pesar de las duras lecciones que experimenta su imperialismo no piensa aun en las «soluciones», y se deja arrastrar de las belicosas tendencias que la vienen arrastrando desde la retirada de Gladstone, á los conflictos en que se halla y se hallará metida. ¿Qué hemos de hacer los españoles ante esas tendencias y mientras no se modifiquen? Lo dijimos entonces, y lo repetimos ahora: es preciso buscar la garantía contra nuevas catástrofes en la política internacional.

No en las apariencias de una política internacional «que no tenemos», piense lo que quiera Mr. Bowles, sino en las realidades de una inteligencia sólida y racional con las potencias europeas que coinciden con nosotros en la defensa de ciertos intereses. Lo peor que puede sucedernos es que nos sorprenda un conflicto en la situación de hoy, en la que, gracias á las ligerezas y tonterías ministeriales, somos sospechosos á Inglaterra, sin que haya motivo alguno para ello, y no contamos en cambio con ningún apoyo serio en España. ¡Eso no! ¡Al vado ó á la puente!

Por patriotismo no nos metemos ahora á indicar cual debe ser la orientación de esa política internacional, porque creemos que deben dejarse al gobierno las «manos libres», absolutamente libres en esa materia; pero tenemos el derecho y el deber de exigir esa política internacional, á cuyo servicio nos pondremos todos los españoles, en la prensa y fuera de ella, para facilitar su éxito.

Con una política internacional, fielmente seguida, no nos asusta la cuestión de Gibraltar. Sin esa política, aislados en el mundo, guisándonos en nuestra propia salsa, divididos en fracciones, sectas y clases irreconciliables, la cuestión de Gibraltar, que se agravará con el tiempo, puede ser nuestra ruína final.

SECCION DE NOTICIAS

Carta de Madrid

Las trapacerías gubernamentales permitieron que pasearan en paz relativa las calles de Madrid el carlismo y el más asqueroso de los clericalismos, agarrados del brazo y provocando altaneramente á liberales y demócratas.

No es verdad que los facciosos, que con medio cirio en la izquierda y un garrote en la derecha hicieron gala de sus aficiones jesuíticas, fueran doce mil y ni siquiera dos mil, puesto que en la Iglesia de San Ginés cupieron todos y no es San Ginés uno de los templos más grandes de Madrid.

Pero es innegable que fueron muchos y muy calificados, cosa explicable por lo extendidos que están el pantojismo y la tartufería; un diario del oficio asegura que en el confesionario se ha hecho gran presión cerca de las mujeres de viso para que sus maridos asistieran á la manifestación, y como faltar éstos, cuando el gran Campoamor concurría á misa por serle menos molesto oír que oír las reconvenções de su esposa?

Hacen bien los periódicos en notar que entre los concurrentes iban los carlistas marqués de Cerralbo, Sanz y Cervino; el delincuente y jefe del integrista Nocedal; los maestros del rey, Brieva, Lariga y Coello y el que lo fué padre Montaña; el empleado con sueldo en las asociaciones católicas y ex-ministro Ugarte; los liberales Cuesta y Santiago y Maura, cuyo Sr. Maura tan brillante papel hizo en el proceso Uba; los marqueses y echa V. marqueses de Pidal, Lema, Vadillo, Cervera, Portago, Mica, Socorro, Bendaña, Jura-Real, Portugalete, Solanas, Hermida, Viesca, é Ibarra, confitero de Alcalá en su juventud; los duques de Bailén y de Olivares; los condes de las Almenas, Sals y Belchite; el diputado por San Mateo de Bages, Soler y March; los funcionarios del Gobierno, Sres. Mena y Olivares; y además de tal cual otra persona calificada, un montón de curas devotos de los jesuitas, los cuales, con buen acuerdo, se quedaron en su residencia, mientras sus huéspedes se exhibían descaradamente.

Engañados los anticlericales por el gobernador, quien les aseguró que no habría manifestación carlista, y por un suelto de «El Liberal» aprovecharon la tarde para ir á los toros ó á paseo; esto no obstante y aun cuando pocos en número, y los más curiosos, reunidos por la casualidad, obsequiaron á los manifestantes con silbidos, mueras y el canto de la Marsellesa, y en la calle de Alcalá, lo cual no han dicho los periódicos, con tal cual modesto garrotazo.

El efecto de estos sucesos no ha podido ser más favorable para los anticlericales. El mismo Gobierno, cómplice consciente ó inconsciente, sintiese pesados de no haber tenido la energía suficiente para evitarlos; lo cual habríale sido fácil por ser cabeza de la exhibición clerical, el obispo de Madrid, el de Sion y el Nuncio, terceto que la presidió, y que tuvo ocasión de oír el coro de vivas y de mueras de los curiosos.

No he visto que los periódicos hagan mención de la escena del Carmen. Da ingreso á este templo una alta escalera que conduce á un amplio rellano con su correspondiente barandilla, en este rellano esperaban á la manifestación unas cuantas docenas de viejas y de jóvenes averiadas; y en la calle, los curiosos; y como estos dieran voces á ellas contestaron ellas llamándoles herejes, ímpios, hijos de satanás; produciéndose así una de risas y de chirigotas sabrosísima.

Ya veremos en qué parau estas misas.

FELIPE.

(La Publicidad.)

Entierro de Leopoldo Alas

De Oviedo se recibe el relato del entierro de D. Leopoldo Alas.

A las once y media se rezó un responso en la capilla ardiente de la universidad, y enseguida fué sacado el féretro, encima del cual estaban colocados la toga con el birrete, y la bula de la cruzada.

Formóse la comitiva precedida por los bedeles de la Universidad.

No colgaban cintas del ataúd, ni llevaba coronas por expresa voluntad de la familia.

Recibéronse dos coronas: una de «El Imarcial» y otra de los hermanos Quintero.

En la presidencia del duelo estaba el Claustro universitario en masa.

Con los catedráticos iban: El Alcalde de Oviedo representando al Ayuntamiento, D. José Alegre de la sociedad Económica de Amigos del País; D. Indalecio Corujedo, delegado por el partido republicano; los señores Ureña y Posada, por la familia.

La federación obrera mandó una carta al claustro universitario expresando su sincera pena por la muerte de Alas, envió un grupo comisionado al entierro.

Ha llovido continuamente durante el paso del entierro; pero no obstante había un gran gentío en todo el trayecto.

El templo se llenó al celebrarse las honras fúnebres, quedándose fuera muchísimas personas por no hallar ya sitio.

«El Progreso» de Oviedo dedicará un número extraordinario el domingo al ilustre «Clarín».

Los estudiantes proyectan reunir fondos por suscripción con objeto de labrar una lápida que será puesta en la cátedra de D. Leopoldo Alas.

Sábase que deja algunas obras inéditas, además de «El gallo de Sócrates», que se está ahora imprimiendo.

Preparaba últimamente una segunda serie de folletos literarios, y tenía planeada «La millonaria» comedia de que hay escrito un acto.

El cadáver de Leopoldo Alas, «Clarín», ocupa en el cementerio de Oviedo la sepultura número 61.

La cuestión de Gibraltar

Los artículos que publica la prensa española acerca de la debatida cuestión de Gibraltar son comentados en los círculos de Londres.

«The Standard» atribuye la importancia trascendental que se ha atri-

buido en España, á la falta de informes auténticos y fidedignos, y á la posición política de Bowles y también á la actitud del mundo oficial.

España, como es natural, se considera interesada en el porvenir de Marruecos y en mantener allí su influencia, y, por lo tanto, comprenderá perfectamente que los propósitos de Inglaterra tiene por único objeto utilizar su influencia en el Imperio de Marruecos en favor de la marina y del comercio británicos, pero no para atacar á España.

Con verdadera satisfacción se sabe aquí, añade «The Standard», que algunos periódicos de Madrid mantienen la teoría de que los verdaderos intereses nacionales de España se basan en la amistad con Inglaterra; y así, es indudable, el Reino Unido nada tiene que ganar cursando la política de acometividad que le atribuyen.

Supuestas probabilidades de todo punto falsas; supuestos propósitos atribuidos á Inglaterra han hecho nacer la idea de una agresión inglesa por la parte meridional de la Península.

Aunque no es más que una ilusión, es lo cierto que existe razón suficiente para ocuparse del peligro que corre Gibraltar por los ataques que pudieran dirigirse desde la costa de Algeciras.

De tal suerte que induzca á hacer válida la opinión de que Inglaterra piensa en realizar actos de enemistad en el territorio español; con el fin de extender la protección de los docks de Gibraltar.

Lo que conviene hacer constar es que por el contrario Inglaterra tiene que perder mucho con la enemistad de España y no hay manera mejor de proteger los intereses británicos que establecer relaciones internacionales que conserven esta amistad.

Es pues natural la polvareda levantada por el discurso del Parlamento y no son de aprobar los propósitos agresivos é intrusión respecto de la Península; lo cual conviene no olvidar para el próximo debate que se planteará sobre el informe de la comisión en cargada de dictaminar acerca de la situación de Gibraltar.

Entre tanto Mr. Bowles puede estar satisfecho, y desde luego esperamos que estará contento de las facultades que ha suscitado al Gobierno inglés.

La prensa local de Gibraltar comenta el discurso pronunciado por Gibso Bowles en la Cámara de los comunes, creyendo que son exagerados los informes que acerca de mismo se han transmitido.

Se cree injustificada la alarma de «The Chronicle» órgano oficial de las Colonias.

La opinión en Gibraltar se halla alarmada; pero no por el temor á una ruptura de relaciones con España sino por la proyectada suspensión de las obras del dique donde trabajan varios miles de obreros.

Los ministerios insisten en que «no habiendo compromiso por parte de España con ninguna potencia y teniendo España suficientes recursos para defender la inviolabilidad del territorio, carecen de fundamento los temores motivados por la cuestión de Gibraltar».

Ha fundado en Gibraltar la escuadra inglesa que lleva 21.700 ar...

lantes que unidos á las tropas de Inglaterra que guarnecen la plaza, forman un contingente que excede de 40.000 hombres reunidos en aquel sitio.

«El Imparcial» publica un artículo de fondo en el que examina la cuestión relativa á Gibraltar, y dice que nos salvaremos de todo riesgo, si acertamos á desvanecer los recelos demostrando á Francia é Inglaterra que nuestra neutralidad les convendría más que si una agresión de cualquiera de ellas nos empuja hacia el lado opuesto.

Telegrafian de Londres asegurando que las preocupaciones que existen entre los gibraltareños no son agresivas á España.

El «Daily Mail» publica una carta del Almirante Bepford, explicando la necesidad de estacionar una escuadra inglesa en el Mediterráneo superior á la franco-rusa.

La presa conviene en que se ha exagerado la cuestión de Gibraltar; Dicese que el objeto de los ingleses en la cuestión de Gibraltar es aumentar los refuerzos por temor á una próxima guerra.

SECCION FINANCIERA

MI opinion sobre el cambio internacional

Mucho se viene hablando de la normalización del cambio internacional; problema es este que ha venido tratándose por estadistas y eminentes financieros, los extranjeros han querido darlos su majía de consejo, nuestro Ministro de Hacienda Sr. Urzáiz reconoce que es asunto de difícil y compleja solución, de una labor en extremo delicada.

Háse querido suponer que restituyendo la circulación de billetes, y elevando el tipo de interés en nuestro primer establecimiento de crédito, que los cambios bajarían.

Entiendo que en este terreno, las soluciones ningún resultado nos darían.

Supongamos por un momento que se devuelvan al Banco de España 200 millones bien para aligerar su cartera, bien por reintegro de sumas prestadas al comercio por préstamos y en virtud del alza del descuento, es evidente que si la circulación está representada por 1.600 millones, entonces lo será por 1.400, resultando en efecto que se han retirado 200 millones en su circulación, se ha reintegrado una suma al Banco; con la cual, qué influencia, qué beneficio en la mejora del cambio habremos obtenido? Única y solamente resultará una parte proporcional mayor de metálico en las cajas del Banco, puesto que si con 1.600 millones de circulación tenemos una garantía metálica en oro y plata de 750 millones ó sea una proporción de 48 p. 100 disminuyendo los billetes en circulación aumentará la reserva metálica; el billete vale algo más; después bien, se quiere aplicar esta diferencia que resulta del mayor encaje metálico para hacer bajar el cambio? ¿es ésta la medida salvadora que se pregona en todas partes? Retirando más millones de la circulación y suministrando subsidios para las necesidades de la importación, pronto desaparecería el oro del Banco saliendo de España, y ningún provecho, ninguna medida radical hubiéramos obtenido.

nido hacia la consabida nivelación.

Aun cuando la reserva metálica del Banco estuviese representada por igual cantidad de billetes en circulación; mientras no se haga el milagro que considero muy factible que exportemos mayor cantidad que importamos, y que considero entre otras razones de caracter complementario, como la principal, no se me alcanza el horizonte, el medio de nivelar el cambio internacional. Podría entonces el Banco para defender la salida de metálico subir el descuento, cual hace el Banco de Inglaterra, con cuya medida siempre de mal efecto y á veces saludable, bajan los valores, perturba la buena marcha en los negocios y contra el numerario.

Entiendo que la solución del cambio estriba en: Que nuestras industrias se hallan á muy bajo nivel para luchar con la concurrencia extranjera; que precisa sacudamos nuestra apatía y vayamos al extranjero á estudiar las industrias similares y las apliquemos en nuestra casa; que nuestros gobiernos nos faciliten el medio de encontrar mercados, procurando ventajas en los tratados de comercio; que se concedan primas de exportación; que se obligue á las compañías de vapores y ferrocarriles á bajar el precio de los transportes, que cultivemos esos millones de hectáreas de terreno que hay en España incultas con lo que nos darán las materias primas; contrúyanse canales de riego; no nos ocupemos de si el Banco de España pone en circulación sus dos mil millones de pesetas tanto mejor, serán otros tantos millones lanzados al negocio. Obliguese eso sí á bajar el descuento, que facilite dinero barato que no ponga trabas al comercio que le ayude grandemente, por ahí viene la regeneración de España, desén se de el caso que la renta del Estado de poco interés para su elevación, así evitaríamos hacer industriales de tijera (cortando cupones) para venir forzosamente á ser verdaderos industriales exportadores, con lo cual indefectiblemente la balanza comercial resultará á nuestro favor, de esta manera los tributos aumentarán, el estado se daría sus presupuestos con verdadero superavit, pudiendo destinar parte de sus sobrantes á normalizar la situación monetaria adquiriendo pastas de oro y plata; de esta manera habremos cambios nivelados, nuestra peseta valdrá un franco.

La nacionalización de las grandes compañías y el pago de la deuda Exterior en pesetas serían el complemento para la resolución de este problema.

Recurrir á combinaciones bursátiles y otros medios agiotistas que por lo pasajeros, de poco resultado inmediato y sin base alguna, harían inestables los cambios.

Con una balanza mercantil favorable entraría oro en España; la abundancia abarata la oferta la demanda la encarece.

JOSE IGNACIO TARCENJÍ, Mahón.

MAHÓN

Por noticias telegráficas se ha sabido en esta ciudad el fallecimiento ocurrido ayer en Barcelona de nuestro estimado amigo y colaborador, el

antiguo capitán de la marina mercante don Esteban Amengual Bego-vieb. Desde hace años el finado residía en la ciudad Onda, teniendo á su cargo la consignación de los vapores correos de «La Marítima», que en señal de duelo tienen sus banderas á media asta, el «Menorquina» y «Nuevo Mahónés» surtos en este puerto.

Persona de vastos conocimientos náuticos, era amenudo consultado en cuantas cuestiones á la marina pudieran referirse, teniendo publicados infinidad de escritos respecto de aquella, tanto en diarios extraños á la misma, como en los profesionales.

Buen mahonés, á pesar de los años que hacia faltaba de esta isla, que le vió nacer, encontraban sus paisanos un buen consejero á quien dirigirse y un amigo solícito, dispuesto siempre á prestarles todo el apoyo necesario.

Su muerte será seguramente muy sentida por las personas que tuvieron el gusto de conocerle, y haciéndonos nosotros intérpretes de los sentimientos de todos, enviamos á la distinguida familia del finado el pésame más sentido, deseándoles que el bálsamo del consuelo mitigue la pena que les aflige por pérdida tan irreparable. E. P. D.

También á las 22 de ayer falleció en el pueblo de Ciudadela doña Catalina Sancho Sampel de Palós, esposa de nuestro estimado amigo y consecuente correligionario el conocido naviero de aquella localidad, don Francisco Amengual y Pons. Una pequeña dolencia que al parecer no revestía caracteres de gravedad ha cortado la existencia á la consorte de nuestro amigo, quien con tan aciago motivo se halla sumido en el mayor de los desconsoles.

La Redacción de EL LIBERAL haciéndose interprete de los sentimientos de que se hallan poseídos los correligionarios y amigos de esta para con el señor Amengual y familia, le envía á la par que el suyo propio, el más sentido pésame en nombre de todos aquellos, deseándole la resignación necesaria para sobrellevar la desgracia que en estos momentos le aflige. E. P. D.

Nuestro estimado amigo D. Rafael Prieto y Cautés que salió el domingo último para Barcelona y Madrid, nos encargó que despidiéramos desde las columnas de EL LIBERAL de los numerosos amigos que le visitaron, sintiendo que por la premura de la marcha no haya podido efectuarlo personalmente.

Cumplimos gustosos el encargo del Sr. Prieto y Cautés.

La casa constructora del Dique, escribe á nuestro amigo el Sr. Andreu con fecha 17 del actual, participándole haber recibido con oportunidad su telegrama del 16 indicándole que aquí se encontrarían medios de atender á los trabajos necesarios para las pruebas del dique, el cual estaba ya dispuesto para hacerse á la mar el diez y nueve ó veinte del corriente. Gracias al citado telegrama la Casa dejará de mandar operarios de Inglaterra, beneficiando con ello los de esta localidad.

En los tres días que lleva de encargado interino de Plazas y Mercados

el 4.º Teniente Sr. Barceló, ha hecho retirar varios costos de albaricoques, peras y otras frutas que había expuestas a la venta sin estar en completo estado de sazón...

En la tarde de ayer dejó caer anclas en este puerto colocándose frente a los almacenes de los Sres. Huguet y Maspoch, e yate de tres paños a vapor de nacionalidad francesa «Velleda»...

En donde estarían metidos ayer los agentes de las Autoridades, a la hora en que la música del Regimiento de Infantería de Baleares tocaba en el paseo de Isabel II?

En la combinación militar y de marina que afecta a esta isla que ha sido firmada por la Reina figuran:

El cese del general gobernador militar de Menorca y plaza de Mahón que ocupaba el de brigada D. Manuel Serrano y Ruiz, al que sustituye el de igual categoría D. Isidro Aguilar Halle que desempeñaba el cargo de comandante general de artillería en la primera región.

Igual resolución se adopta respecto al capitán de fragata D. Rodolfo Matz Buenrostro en la Comandancia de Marina de Menorca...

Les llama que los que se llaman por acá anarquistas, no imiten a Tarrida, en vez de engañar y escitar a los que les escuchan prometiéndoles lo irrealizable.

Es evidente que a medida que progresamos nos iremos perfeccionando y será menos necesaria la intervención de la autoridad; pero es indudable también que por más que progresemos no alcanzaremos nunca la perfección completa...

Peró, váyan ustedes a decir verdades a los anarquistas de por aquí que pretenden poner cátedra, y que de bieran ir a la escuela.

Algo nos extrañó ayer que el Regimiento de Baleares fuese a misa en correcta formación cuando ignoramos que el día de San Juan sea fiesta de precepto...

Los Sres. Lassalle y C.ª de regreso de Ciudadela, han establecido su tienda de objetos de óptica, calle de Hannover número 7.

Por un telegrama que publica «La Última Hora» de Palma de fecha 21

del corriente, se vislumbra la probabilidad de que el general Weyler visite a Palma, su país natal, a últimos de Julio...

Por los telegramas que en la sección correspondiente publicamos podrán enterarse nuestros lectores de la campaña revolucionaria que el diputado electo por Barcelona D. Alejandro Lerroux ha emprendido contra el clericalismo.

El Sr. Lerroux, que con tanta energía se ha puesto al frente de las masas populares, despertando por donde pasa el espíritu revolucionario...

Antonio Apolo, uno que dice ser anarquista, acaba de publicar un folleto titulado «Farsantes sin careta» en el cual pone de oro y azul al diputado republicano Sr. Lerroux.

El folleto en cuestión se vende a cinco céntimos de peseta el ejemplar y aun cede el autor el 50 por 100 para gastos de propaganda.

Conviene que los hombres de progreso reciban con reserva todo cuanto se escriba contra aquellos que, como Lerroux, trabajan a pecho descubierta para anular la acción del clericalismo.

Rónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO. Buques entrados

Día 24 De Barcelona vap. yacht francés «Velleda» cap. Mr. Thamay con 28 trips., 9 pasajeros, y su equipo.

Buques despachados

Día 25 Para Palma vapor correo «Menorquina», cap. D. B. Cabot con 23 tripulantes, corresp. pasaj. y carga.

Sección Telegráfica (SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 23, 1. Despues del meeting anticlerical que se celebrará esta mañana se organizará una manifestación pública para llevar coronas a las tumbas de los sargentos fusilados el 22 de Junio de 1866.

Madrid 23, 2. El duque de Tetuán, y los Señores Silvela, Romero y Gamazo se manifiestan contrarios a la concesión del

concierto económico con Barcelona. Los diputados por Valencia han dicho que si se concede lo pedirán también para Valencia.

Madrid 23, 11. En Coruña se ha descubierto un matrimonio de dos señoritas una de las cuales fué hombre engañado al cura que las desposó.

Madrid 23, 12. El general Chaffe ha sido nombrado gobernador militar de Filipinas.

En el Transvaal ha tenido lugar un combate muriendo en él 10 ingleses y quedando 4 heridos y 66 prisioneros de los boers.

Madrid 24, 15. El meeting anticlerical se celebró en el Salón de variedades que se llenó por completo. Lo presidió Lerroux é hicieron uso de la palabra los señores Villarino, Riguelme, Palomino, Rodríguez, Celaya, Soriano, Blasco Ibañez, y Lerroux...

Madrid 24, 3. Despues del meeting organizóse una manifestación dando vivas a la República, a la revolución, a la libertad y muera a los jesuitas.

Al pasar por delante de la casa que habita el señor Sagasta produjo una silba general. También fué silbada la Infanta Isabel que regresaba de los toros y se encontró con la manifestación.

Madrid 24, 7. El Gobernador de Madrid al ver el cariz que tomaba la manifestación anticlerical trató de disolverla, pero ésta no terminó hasta que hubo llegado detrás del retiro y después de haber pronunciado los señores Blasco Ibañez y Lerroux discursos recordando a los sargentos fusilados el año 1866.

Madrid 24, 10:30. En Alcoy al verificarse la procesión del jubileo hubo tumultos y en uno de ellos fué arrebatado el crucifijo que llevaba un cura y destrozado a garrotazos y pedradas; hubo dos heridos y varios contusos.

Madrid 24, 12. Nos telegrafian de Virginia que en aquel estado las grandes lluvias han ocasionado inundaciones que han destruido varias localidades, resultando quinientos muertos.

Madrid 25, 2. Como para llevar a cabo la manifestación de ayer no se concedió permiso, el periódico «El Correo» afirma que se ha pasado el tanto de culpa a los tribunales. Dicese que el Sr. Sagasta está disgustadísimo de las autoridades.

Madrid 25, 3. La ponencia de la junta de reformas sociales se ha reunido para ultimar el proyecto de las huelgas el cual se firmará el miércoles.

Madrid 25, 7. La familia Real ha asistido al jubileo celebrado en la capilla de Palacio acompañada de todo el personal palaciego.

Madrid 25, 9:40. Al celebrarse la procesión de jubileo en Pamplona promoviéronse varias colisiones entre paisanos y militares dándose palos y sablazos y produciendo un escándalo terrible.

Madrid 25, 9:40. Al celebrarse la procesión de jubileo en Pamplona promoviéronse varias colisiones entre paisanos y militares dándose palos y sablazos y produciendo un escándalo terrible.

litares, resultando un paisano y un guardia heridos y muchos contusos.

Madrid 25, 11. Telegrafian de Manila que Cailles sucesor de Aguinaldo con su estado mayor y 650 hombres se ha sometido a los americanos.

En Jerez unos 25.000 obreros asociados preparan un paro general para el primero de Julio.

Ciudadela 25, 13:10. A las 23 de ayer falleció la señora doña Catalina Sancho esposa del conocido naviero y jefe del partido republicano de esta Sr. Ameagual. Hoy a las 11 se ha verificado el entierro que ha resultado ser una grandiosa manifestación de simpatía.

Cotización Oficial. Madrid 24 Junio a las 16. 4% interior 72'15, Exterior 00'00, Amortizable 4 p% 00'00, Id. 5 por 100 92'80, Cubas 1886 86'00, — 1890 00'00, Banco España 492'00, Tabacalera 40'400, París a la vista 38'60 a 38'40, Londres id. 35'19 a 35'20

Comandancia de Marina. Semáforo de Bajoll 25 Junio, 8. Barómetro-560'6, Viento N. E. galeno. Marejada. Horizontes calmosos.

Telegramas de «La Marítima». Barcelona 25, 8. Fondeado «Isla Menorca» las seis sin novedad.—Ginart.

Guitarras, Bandurrias y Mandolinas, Ocarinas y Guitarras. Piezas para guitarra con música de autores célebres. Bailables para principiantes. Métodos en números y en música. Id. para acordeón. Piezas para piano de «La Tempestad», «Marina», «Reloj de Lucerna», etc. Id. de óperas y bailables. Panderetas en blanco para pintar al óleo. Id. pintadas. Tubos de pintura al óleo. Se hacen trabajos de pintura. Reina n.º 1.

LA VISTA COMO A VEINTE AÑOS. MR. LASSALLE, OPTICO acaba de llegar a esta ciudad, con un variado surtido de objetos de óptica. ANTEOJOS y LENTES para la conservación de la vista, con armazones de acero, niquel y oro. Se hacen toda clase de composturas a precios económicos. Calle Hannover, 7, tienda, Mahón. Nodrizas. Se desea una para amamantar una criatura. Miranda 28.

Farmacia del Dr. Casasa

Calle de Tallers 29, cerca la Rambla de Canaletas,

EN BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.
Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti Herpético» de Dulcamara, compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.
Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.
Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Sain-Servant del Doctor Casasa».

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarlos: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

PASTAS PARA SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la

FABRICA DE GODINA, PLAZA DEL PRÍNCIPE NUM. 10

Cuando vayan ó manden, comprarlas pidan:

CLASES

- Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.
- Superior : » » extra » con un poco color.
- Primera : » Sémola y demás materiales superiores.
- Fideos : amarillos antes ordinarios, hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para las personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

Esta fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y viene aumentando de cada día.

Al buen material unido á la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad, da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón, pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior.

PARA VENDER

Lo están unos armarios nuevos propios para tienda á precio módico, en la calle del Castillo 94.

Lo está la casa calle S. José, 37 y 39. Razón en la misma.

Se vende á precio de fábrica

Un magnífico piano de manilla, de excelentes voces, propio para establecimientos, casas de campo y para dar bailes.

Informes, calle del Castillo, 27, Mahón.

CAJA DE AHORROS Y PRÉSTAMOS de la calle del Castillo

Esta Sociedad presta sobre alhajas de oro y plata, brillantes, diamantes, perlas, etc., á los siguientes tipos:

Préstamos desde 100 ptas.. 5³/₄ por 100 al año.
desde 500 » 5¹/₂ por 100 id.

Grandes cantidades á interés convencional hasta 5 por 100.

Unica casa que da dinero mas barato

Castillo 26—Castillo 26

Se compran alhajas antiguas y modernas.

Cambios de moneda á tipos corrientes.

Horas de despacho permanente de 8 mañana á 2 tarde.

CASTILLO 26. FACILIDADES EN EL PAGO.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

PRIMA FIJA Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de S. Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpí, propietario—Sr. D. José M.º de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Deyá 7, Mahón



PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZA
MIL PESETAS

El que presenta Cápsulas de sándalo mejor que las de Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO HAYES DE IMITACIONES. PEDIR

Baños de Mar en Fornells

Queda abierta al público la caseta llamada de San Antonio, á precios sumamente equitativos.

LA GRESHAM

Compañía de Seguros sobre la vida y Rentas Vitalicias

Fundada en Londres el año 1848

Activo en 31 de Diciembre de 1899

PTAS. 184.304,119
SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALA, 23, MADRID

Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares
PLAZA DE CATALUÑA, 9 BARCELONA.—TELÉFONO 41593